

Nachhaltigkeit und Soziale Arbeit
Durabilité et travail social
Sostenibilità e lavoro sociale
Sustainability and Social Work

Appel à contribution : Durabilité et travail social

2^{ème} Forum SSTS, les 12 et 13 septembre 2024

Lieu: Scuola universitaria professionale della Svizzera italiana (SUPSI),
Via Pobietto 11, 6928 Manno

Jeudi 12 septembre et vendredi 13 septembre 2024, la Scuola universitaria professionale della Svizzera italiana (SUPSI), en collaboration avec la Société suisse de travail social (SGSA-SSTS), organise le deuxième Forum de la SSTS sur le thème : «Durabilité et travail social». Ce Forum aura lieu à Manno, au Département d'économie, de santé et de sciences sociales de la SUPSI. Le forum débutera par une assemblée générale le jeudi à 16h30, suivie d'une première conférence plénière et d'un moment convivial. La deuxième journée du forum des déroulera le vendredi de 9h00 à 16h00.

Sujet de la conférence

La notion de « durabilité », apparue au début des années 1980 en lien avec la prise de conscience des risques globaux (Neckel 2018 : 11), est devenue omniprésente dans les débats politiques ces dernières années, notamment suite à l'adoption des 17 objectifs de développement durable (ODD) par les Nations Unies en 2015 dans le cadre de l'Agenda 2030. Ces objectifs abordent de nombreux thèmes qui sont également d'une importance capitale pour un travail social durable, comme la lutte contre la pauvreté, la promotion de l'éducation et de l'égalité des sexes, la santé et le bien-être, la réduction des inégalités, l'adoption de mesures de protection du climat, etc.

Bien que la durabilité soit un concept fondamental pour penser et réaliser un avenir viable pour les générations futures, l'omniprésence ou la propagation de ce terme rend nécessaire une réflexion et un examen critique : c'est qu'on retrouve ce terme, dans ses multiples significations, tant dans la politique, dans les stratégies de communication des grandes entreprises, que dans les appels indifférenciés à la réalisation de modes de vie durables. Dès lors, les réflexions portant sur la durabilité dans le travail social nécessitent une problématisation spécifique. C'est que les conditions et les coûts d'un mode de vie durable ne sont le plus souvent pas suffisamment pris en compte, comme la responsabilisation implicite attendue des bénéficiaires traditionnels du travail social, enjoint – peut-être plus que d'autres – à changer leurs modes de vie.

La notion de durabilité part d'une compréhension à long terme de l'utilisation et de la conservation des ressources naturelles. Mais de fait, si les 17 objectifs de durabilité abordent

des problématiques sociales et économiques, la question environnementale et climatique occupe une place première dans les débats sur la durabilité. Le changement climatique apparaît comme une menace sociale fondamentale, qui affecte en particulier les générations futures. Dans ce contexte, les questions de savoir à qui appartient le monde, comment les ressources naturelles existantes peuvent être gérées de manière durable, quelles sont les perspectives pour faire face à des ressources naturelles limitées, exigent des débats fondamentaux que cela concerne les inégalités sociales, les rapports de domination, les formes d'exploitation de la nature et la lutte contre la pauvreté aux niveaux social, politique, économique et écologique.

La question de la durabilité articule ainsi étroitement justice climatique et justice sociale. Les questions écologiques liées à la durabilité impliquent de ne pas se limiter à une seule relation homme-nature. Au contraire, c'est l'articulation entre une « écologie mentale », une « écologie environnementale » et une « écologie sociale » qui doivent être prises en compte pour penser le changement climatique (Guattari 1989). Et si les ODD partent du principe que les dimensions économiques, sociales et environnementales du développement durable sont prises en compte de manière adéquate, avec les catastrophes climatiques de plus en plus perceptibles, il devient évident que les problèmes ne peuvent pas être traités au niveau national, mais doivent faire l'objet d'un traitement au niveau de la société mondiale (Graf 2018), et articulés aux débats sur l'anthropocène (Latour 2017). Et les responsabilités qui en découlent placent le travail social devant de nouveaux défis. En particulier, les enjeux liés à la durabilité et au changement climatique interrogent la fragilité de la cohésion sociale ; l'inégalité croissante des chances de vie et de survie dans une perspective globale (Liedholz/Verch 2023, Liedholz 2021) ; la migration quand elle est climatique, ou l'augmentation des violations des droits de l'être humain qui peuvent y être liées, etc., Autant de problématiques auxquelles la théorie et de la pratique du travail social doivent répondre, au-delà d'un seul travail social dit « terrestre », « écologique » ou « vert » (Grandgeorge 2022 ; Husi 2022).

Les questions de durabilité se manifestent ainsi de différentes manières et dans différents domaines dans le contexte du travail social :

- Quelle est l'importance de la durabilité dans la théorisation et la recherche en travail social ? Dans quelle mesure les résultats de la recherche trouvent-ils un écho dans l'opinion publique et dans la prise de décision politique ?
- Comment les ODD peuvent-ils être abordés concrètement dans la recherche et la théorisation du travail social dans le sens d'un travail social durable ?
- Quelle est la « durabilité » de la formation des travailleurs sociaux ?
- Comment le travail social doit-il réagir aux effets concrets du changement climatique, notamment en ce qui concerne les personnes les plus vulnérables ?
- Quel est le rôle du travail social face à l'augmentation des conflits sociaux ?
- Comment appréhender la possible redirection des investissements budgétaires à venir s'il s'agit de répondre au coût du changement climatique ?
- A quel niveau le travail social doit-il agir ? S'agit-il d'une question de comportements individuels, ou d'une question de responsabilité sociale et de politique publique ?

Avec cet appel, nous vous invitons à contribuer au débat. Nous souhaitons recevoir des propositions de contributions individuelles, des propositions de symposiums ou des propositions de groupe de travail (voir ci-dessous), propositions qui peuvent adopter des perspectives théoriques, empiriques ou méthodologiques.

Parmi d'autres questions, les thèmes suivants pourraient être abordés :

- Questions éthiques concernant les nouvelles lignes de conflit et les inégalités sociales qui émergent en lien avec les exigences de durabilité
- Relation entre la recherche et la pratique dans les champs d'action du travail social sous l'angle de la durabilité
- Durabilité dans et des interventions du travail social
- Durabilité dans la formation du travail social et conditions de travail durables sur le marché du travail du secteur social
- Défis dans le travail social en raison des changements climatiques et sociaux
- Accompagnement des groupes de personnes vulnérables face au changement climatique.

Veuillez envoyer vos propositions jusqu'au **15.03.2024** à forum2024@sgsa-ssts.ch avec la mention **Forum SSTS 2024**. Vous pouvez envoyer des papiers pour des contributions individuelles, des propositions pour un symposium complet ou des groupes de travail :

- Contribution individuelle 30' : les propositions de contributions individuelles doivent contenir le titre de la contribution, un résumé de 3000 caractères maximum, 3-4 mots-clés ainsi que le nom et les coordonnées de·s l'intervenant·e·s.
- Symposiums 90' : les propositions de symposiums doivent contenir le titre du symposium, un résumé de 5000 caractères maximum, 3-4 mots-clés ainsi que le nom et les coordonnées des organisateurs ou organisatrices ainsi que des trois intervenant·e·s qui constitueront ce symposium. Il est prévu trois contributions de 30 minutes chacune, discussion comprise.
- Groupes de travail 90' : les propositions de groupes de travail doivent contenir le titre du groupe de travail, un résumé de 5000 caractères maximum, 3-4 mots-clés ainsi que les noms et coordonnées des organisatrices ou organisateurs. Il est prévu un input de 20 minutes suivi d'un travail en commun sur le thème.

Des plages horaires seront réservées pour les commissions spécialisées de la SSTS. Elles sont priées de faire part de leur intérêt pour l'aménagement de telles places horaires de 90' avec des indications concrètes - de manière analogue aux informations sur les symposiums ou groupes de travail - à forum2024@sgsa-ssts.ch d'ici fin mars.

Le comité d'organisation du Forum répondra d'ici le **15 avril 2024** si les contributions individuelles et les symposiums sont inclus dans le programme ou non.

Les interventions peuvent être faites en allemand, français, italien ou anglais.

Littérature :

- Graf, Erich Otto (2018). Bildung, Inklusion und Nachhaltigkeit: Konzepte für das Lernen in der Weltgesellschaft. In: Bartosch, Roman/Köpfer, Andreas (Hg.). Inklusion und Nachhaltigkeit: Entwicklungslinien moderner Englischdidaktik. Trier: WVT Wissenschaftlicher Verlag Trier. S. 39–53.
- Grandgeorge, Dominique (2020). L'écologisation du travail social. Les établissements sociaux à l'épreuve du changement climatique et de l'effondrement de la biodiversité. Genève: éditions ies.
- Guattari, Félix (1989). Les Trois Écologies. Paris: Galilée
- Husi, Gregor (2022). Grüne Soziale Arbeit - Eine sozialtheoretische Fundierung. In: Soziale Arbeit. 72. Jg. (8–9). S. 300–309.
- Latour, Bruno (2017). Où atterrir? Comment s'orienter en politique. Paris: La Découverte
- Liedholz, Yannick (2021). Berührungspunkte von Sozialer Arbeit und Klimawandel: Perspektiven und Handlungsspielräume. Opladen Berlin Toronto: Verlag Barbara Budrich.
- Liedholz, Yannick/Verch, Johannes (Hg.) (2023). Nachhaltigkeit und Soziale Arbeit: Grundlagen, Bildungsverständnisse, Praxisfelder. Opladen Berlin Toronto: Verlag Barbara Budrich.
- Neckel, Sighard (2018). Die Gesellschaft der Nachhaltigkeit. Soziologische Perspektiven. In: Neckel, Sighard et. al. (Hg.). Die Gesellschaft der Nachhaltigkeit. Umriss eines Forschungsprogramms. Bielefeld: transcript. S. 11–23.
- Neckel, Sighard et. al. (Hg.) (2018). Die Gesellschaft der Nachhaltigkeit. Umriss eines Forschungsprogramms. Bielefeld: transcript.